

2-1 A
7

México, D.F., a 17 de abril de 1950.-

C. DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD.
PRESENTE: -

Con relación al asunto de Oaxaca, me permito informar a usted, lo siguiente: -

A las 11 horas del día 19 de marzo último rindió la protesta como candidato del Partido Revolucionario Institucional, al Gobierno del Estado de Oaxaca, en el Teatro "Alcalá" de dicha Ciudad, el Señor Ingeniero MANUEL MAYORAL HEREDIA, ante el Presidente de dicho Partido General Sanchez Taboada, del Presidente del Comité Regional del P.R.I. en el Estado Señor Lic. Manuel Flores Castro, Comités Regionales del Estado, y pueblo en general, habiendo asistido como invitados del Señor Ing. MAYORAL HEREDIA, los CC. Gobernadores de Puebla y Tlaxcala; habiendo terminado dicho acto a las 14 horas sin novedad. -

A las 15 horas del mismo día le fué servido un Banquete al Candidato MAYORAL HEREDIA, en el Hotel Monte-Alban propiedad del Señor Alfonso Tena, quien me informó que en dicho agape se tomaron las copas necesarias sin llegar a borrachera, habiendo terminado el referido Banquete a las 17 horas sin novedad. Retirándose el Señor Ing. Mayoral Heredia a su alojamiento del Hotel "Marquez del Valle", así como sus acompañantes Sr. Gral. Sanchez Taboada, Señores Gobernadores de Puebla y Tlaxcala y otros que no recuerda.

A las 20 horas del referido día 19 le fué ofrecida por la Sociedad del lugar una Serenata Regional en la Alhameda De Leon, al Candidato Mayoral Heredia, habiendo imperado completo orden.

Con relación al incidente en que perdió el ojo derecho el Dip. local Leopoldo Gatica Neri, fué informado por el dueño de la cantina "XX" Juan Blanco, cita en el Portal Flores #3, que como a las 22 horas del mencionado día se encontraban tomando en el Portal de la cantina de su propiedad los Diputados Leopoldo Gatica y Enrique Suman, que el Dip. Gatica abandonó su mesa y asu acompañante y se dirigió al interior de la cantina rumbo al migitorio, y al pasar junto a la Barra de la cantina le dijo al declarante "...mira que están tomando aquellos señores que se encuentran en aquella mesa, señalando a un grupo de ocho personas que se encontraban en el interior de la cantina" a lo que el dueño de la cantina le contestó al Diputado están tomando Dos Equis, pues sirveles Corona, dijo el Dip. Gatica Neri, y -

DIRECCION FED. DE SEGURIDAD
★ ABR 17 1950
MEXICO
RUTA No.

de la cantina a servirles a los p... se les servía Corona, si en
dijeron estas personas que por qué se les servía Corona, si en
taban tomando Dos Equis, contestándoles el dueño de la cantina
que el Dip. Gatica Neri, les invitaba y era quien había ordenado
que se sirviera esa marca de Cerveza. Que en esos momentos regre-
saba del migitorio el Dip. Gatica, y al pasar junto a la mesa don-
de se encontraban sus amigos para quienes había ordenado se les
sirviera Cerveza Corona, uno de éstos que el declarante no cono-
ce de nombre le dijo al Dip. Gatica, siéntese usted con nosotros a
tomar, habiéndolo hecho se colocó entre los Lic. Mexueiro Borolas
y Flores Alvarez; el primero de estos abogados [redacted]
del extinto Lic. Mexueiro, que se suicidó hace años en el recin-
to del Congreso de la Unión al defender su caso como presunto --
Dip. por el Distrito de Pinotepa, Nacional, tomando esa determina-
ción al saber que se le había dado el triunfo al hoy Dip. local --
Gatica Neri. Dice el dueño de la cantina que en esos momentos --
salió al portal a suplicarles a unos individuos que no siguieran
arrojando cuetes buscapies, pues había damas cerca del lugar y --
podían quemarlas, que acababa de salir, cuando uno de los mese-
ros le avisó que en el interior de la cantina había pleito, que --
al entrar ya se encontró tirado en el suelo sin sentido y glopea-
do de la cara y la cabeza al Dip. Gatica Neri, procediendo a leván-
tarlo con ayuda del Dip. Sumano, sentándolo en unasilla, y poste-
riormente se lo llevaron a su domicilio sito en Morelos #58, el-
Dip. Sumano a un señor que llaman "Fito". Que sabe el declarante --
que al día siguiente llegó a Oaxaca procedente de México, un hijo
del Dip. Gatica, que es médico, quien dispuso que desde luego fue-
ra trasladado su padre a esta capital, habiendo sido sujeto a --
una operación quirúrgica en la cual le fué extirpado el ojo de --
recho, y probablemente pierda el otro ojo debido a los fuertes --
golpes que recibió en el cerebro y la cara.

Los Diputados Locales Enrique Sumano y Constacio Esteva, me-
informaron que tanto el Dip. Gatica Neri, como sus agresores Da-
vid Guzman Vielma e Ignacio Vielma Arreola, son afines a la can-
didatura del Señor Ingeniero Mayoral Heredia, aunque no amigos, --
por lo que no creen que la reyerta, haya sido por cuestiones polí-
ticas de actualidad, pero si, que bajo el influjo del alcohol, pue-
dan haberse recordado viejas rencillas por cuestiones políticas --
ya que, los Vielma son antiguos partidarios del extinto Lic. Me-
xueiro.

Fueron detenidos los golpeadores del Dip. Gatica, David Guzman
Vielma e Ignacio Vielma Arreola, quienes han confesado ser los --
autores materiales de esta agresión, quienes fueron puestos en --
libertad causal por el Juez que conoce de la causa, en virtud
que el Certificado medico dice que los golpes que recibió Gatica
son de los que duran en sanar menos de 15 días, pero al tener co-
nocimiento de la gravedad de Gatica, ordeno se revocara la liber-
tad causal de los detenidos, aunque estos no se han presenta-
do ante el Juez, por lo que el suscrito no pudo entrevistarlos --
para declararlos. Los agresores en cuestión trabajan en la Coope-
rativa de Transportes del Istmo de la Ciudad de Oaxaca, donde tam-
poco se han presentado a su trabajo.

En cuanto a la personalidad del Dip. Gatica Neri, fué infor-
mado por personas que lo conocen bien, entre estas el Señor Alfon-
so

Tena, dueño del Hotel Monte-Alban, que Gatica es una persona -
déspota, que todo lo quiere arreglar con la pistola, y que
esto que le sucedió ya se esperaba desde hace mucho tiempo,
por lo que se cree que por eso precisamente no se le invitó
al Banquete que se le ofreció al Señor Ing. Mayoral Heredia.

Por lo que respecta a la situación política en Oaxaca, --
no existe problema, ya que el Candidato único es quien con -
trola la situación. La numerosa propaganda fijada en favor --
del candidato Mayoral Heredia es respetada, y los partidos --
Políticos en el Estado de Oaxaca se han unido al candidato --
del P.R.I. para luchar en su favor.

Los días 13 y 14 del actual, estuvo recibiendo el Ing. --
Mayoral Heredia numerosas comisiones de la Banca, Comercio, --
Ganaderos, campesinos y Comites Regionales en el Estado, con --
quienes cambió impresiones, ofreciéndoles ayudarlos a resol-
ver sus situaciones, si es que el Voto del Pueblo lo lleva --
a ocupar la Primera Magistratura del Estado de Oaxaca.

A las 11 horas del día 15 del actual inició su gira por-
el rumbo de la Costa, el Sr. Ing. Mayoral Heredia, a quien ---
acompañan los Lic. Manuel Flores Castro, Presidente del Comité
Regional del P.R.I. en el Estado, Ing. Manuel Angel Marín, y ---
varios profesionistas mas. Según pude investigar este viaje ---
del Candidato será de estudio y durará unos 10 ó 12 días, --
en el cual visitará Ocotlan, Pochutla y otros lugares de la
citada Costa de Oaxaca.

RESPECTUOSAMENTE.

Martinez
Cap. l/o. AURELIO MARTINEZ SANCHEZ.



48 - 14 - 50